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1974年 12月 5日

伊 方 行 政 訴 訟 を 支 援 す る 会
―

伊 方 2号 機 足 ぶ み

電 調 審 年 内 開 催 の メ ド立 た ず

し

し

11月 13日付の毎 日新聞が .政府筋から

得た情報 として伝えるところによると ,10

～ 11月 に予定されていた 。本年度第 2回 目

の電源開発調整審議会は .来年に持ち越 され

る公算が大きくなった Lい う。第 2回の電調

審では ,伊方 2号機 (56万 キロワ ノト):L

東京電力の福島第 2原発 2号機 (110万 キ

ロワット)と が ,候補にのほぅていた。

さる7月 に開かれた第 1回 電調審では ,柏

崎 1号機 と玄海 2号機とを ,2年ぶ りに ,地

元住民の反対を押 し切 って 。強引に承認 ヒ́て

しまった。 しか し ,会場′)経済企画庁につめ

かけた新潟などの住民を ,機動隊で追 っ払い。

密室で審議するとい う ,か つてなか ぅた無茶

なや り方に対する批判 も強まぅていた。 しか

もっ柏崎ではその後 .住民の調査によって ,

東電が地盤についてのデーターを .デ ッチあ

げて提 出していたことも判明 したのである。

さら|こ ,「むつ」で ,住民の原発不信は決定

的となり ,政府部内の動揺 も大きいという。

政府筋によると ,は ぅきりと電調審早期開

催を呼びかけているのは .通産省だけて ,最

境庁 ,農林省 .建設省などの関係省庁 ,そ れ

に ,7月 の不手際にこりている 。まとめ役の

経企庁は ,乗 り気でないとい う。臨時国会の

日程などもあり ,結局・来年 2月 に 。第 2.

3回 を合わせて審議することになろうと ,気

のなし見通 しを立てているとのこと。

鹿児島県川内市では ,さ る9月 に ,原発反

対の住民によって送出された新市長が ,こ れ

までの ,「市民の意見を聞いて慎重に」か%

「絶対反対」へ と前進 し ,6月 の市会誘致決

議 も実質的に無効 ヒなぅている。 したが って。

当初 .第 2回電調審にかけると予定 されてい

た 。川内 1号機 (89万 キロワット ,も ,見

送 られることは確定的である。四電 と行政は

伊方 1号機がわが国は じめての許可取消行政

・
訴訟で争われているのに ,同型の 2号機を強

引に電調審に送 りこ 4、 うヒしている。有利な

情況を生か して ,そ f/b暴 挙を阻止 ヒよう。

行政訴訟第 5回 公 判

_12月 12日 午后 2時 松 山地 裁 ―

「被告 (国 )は ,( |むつ」や美浜の ,各

事故により誤りであることが実証された答弁

を直ちに訂正し,不 当な抗事を:Lめ よ」との

原告の要求に ,被告は困惑 している模様。

さ′)な る追及を′

ト
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も う原 発 は こ り ご りだ

―

福 井 県 知 事

福井県九月定例県会 5日 目の9月 24日 ,

日下 ,動 力炉核燃料開発事業団が敦賀市白木

地区に建設 しようとやっきになっている ,高

速増殖炉計画に関して ,ある自民党議員が ,

「建設調査 ぐらい認めてもよいてはないか」

と質問しました。これに対 して中川知事は ,

「許可する考えはない」と以下のように答弁

しました。原発誘致派知事として ,政府を信

じ ,見返 りを期待 してきた中川氏の ,苦悩に

みちた答弁は ,各地の行政担当者への ,他山

の石となることでしよう。

「動燃事業団による高速増殖炉の建設計画

について ,いろいろお尋ねになりまして ,事

前の調査 ぐらいはさせたらどうかというよう

な意味のお尋ねであったかと存じますが ,私

は ,議会の本会議場におきまして ,今 日まで

たびたび ,こ の問題についてお答えを申しあ

げておりますように ,も し今 ,わが県に対 し

て ,ご相談がございましたらお断りを申しあ

げますという考え方であります。それは 0安・

全性につきましては ,世界的に実証されてお

るとはいえ ,今ある関西電力美浜 1号炉 ,あ

の欠陥炉問題だけでも,県民の不信感あるい

は不安感は ,私はぬぐいさることができない

ものがあると ,自 ら責任を感 じておるのです。

そういう時でございますだけに何よりもま

ず ,この問題をみんなが検討をし,又議会の

みなさんも十分ご研究を賜わりまして ,そ う

いう方向が明らかになって ,しかもですね ,

今日のあの県民感情としていくつも問題が残

っております。たとえば ,619万 KWと ぃ

うこの量で ,今エネルギー問題が盛んになり

県 議 会 で 答 弁

―
まして原子力発電が盛んになりそうになって

きております。 しかし,福井県の発電量をも

っている県はどこにもないのであります。わ

が県はその点においてはですね ,パイオニア

的役割を今日まで果 して参ったことは事実て

あります。しかし,その果してまいったわが

県がですね ,そ れを取入れたばかりに ,取入

れない県に比べますと ,い らない苦労 やっい

らない心配をさされておるのであります。そ

れを管理される日は ,遠い所でながめになり,

全責任を負っておられますけれども,しかし,

その苦労があるということは ,いなめない事

実であります。 (中略 )

また ,た とえば ,わが県が申しあげました

ような発電税等につきましても ,も う全然方

向が変わってまいります。促進税に変わって

まいります。私をして ,極端に言わしめます

とですね ,これは企業代弁税だという。原子

力発電県がですね ,永久に ,この原子力発電

所が立地したためによくぞ栄えた ,みんなも

幸せになったという方向を ,や っばりこの際

求めてゆくためにですね 。ここでじっくり構

えて ,十分審議をして ,そ して方向を決定 し

て参らねばと考えておる次第でございます。

そういうことでございますので ,む しろそ

れは ,事前の調査でございましても ,通常の

県民感情と致 しまして ,準備行為が先行致 し

ますと ,あれは決定 したのではないかという

ような考えもててまいります。むしろ ,混乱

を招 くおそれがあるという考え方に立って ,

十分これから問題を論議 してゆかねばならん

という風に思っておる次第でございます。」

つ

つ
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「
′76年までに 原発をすべて止めよう″J

し

熱 気 に 満 ち た ワ

前 Lチ の二 ,― スでお し
'〕

せ t´ ま したように

ll月 15日 か「)3日 間 =ワ シン トンで ,テ

ルフ・ ネーダ主催の 、原発反対市民集会が開

かれま した。伊方訴訟 グループを代表して参

加 された市川定夫氏か′),16日 付で 。つぎ

の手紙が事務局に送られてきました。

「 ワシン トンに予定通 り着 き ,こ 〆)ホ テル

に入ったのが 14日 夕方 6時すぎ。この首都

にある数多いホテルの うち ,空港か いの リム

ジーンパスが停まるのは 。このホテルとあと

一つ というだけあって ,800室 のデッカイ

ホテル.料金が シングル最低 29ド ルという

の も っうなずけるような気が ヒた t,米 I国 の

市民運動の豪華さl.Iは 驚きを新たに t´ たりっ

ところが .ク リテイか し・ マス ′74(集 会

の名称 )の標識はどこに もな く。初めはホテ

ルを間違えたのかと1)思いました(:早速 らネ

ーダーの事務所 ヒ。この集会ノ)事務局に電話

を入れましたが ,5時すぎのためか返答な し:)

15日 朝 8時半ごろより急に人が集まり出

し 。受付が始められ ,プ ログラムを受け Lり

ま した。ところが .私がやるはずの分科会は

な くな oており 、び っ〈りしま した。 とにか

く ,朝 9時からの市民公聴会に顔 を出しまし

た。参加者は 9時ですでに約 500名 位 ,12

時前には 1000名 を越えているように見え

ました。こ″)公聴会は っネーダーが司会とな

って 。1名の 上院議員 ,5名の下院議員を相

手に ,専門家が先ず議論 し ,一般参加者 も討

論に加わるとい うもので ,運動′)中心にな っ

ている人たち もいて .仲 々活漫て した。

まず .専門家 ,運動家 より ,「 原発の危険

シ ン トン 大 集 会

′Hi l ,「事故J ヮ|プル トニウム」
・

rA E

Ct原 F力委員会 )ν
′)秘密性 | 。「だまし討

ちの建設 |な ど。聞いたことグ)あ ることが ,

くり返 l並べたて
')れ

ま tン た0専門家ノ)中 で。

ゴアでンと元AEC委 員のホセパー (米 国A

ECの安全性評価がデタラメであると 。最近

会社をやめて反対運動に参加した 。コンピュ

ーターコー ドの専門家。事務局注 ),ノ ーペ

ル賞のアルフベンが ,特に目を惹きました。

市民運動家の一人 ,メ ヨーンズ女史は激 しい

「1調で語 り。アしン女史もっパージエア州の

例について 。「 AECが情報を隠ヒて安全を

説いたニヒを鋭 く追及 し,「 我々の依託を受

けた議員達が 。人々をだますAEC委 員を 1

人で 1,在任しておくなら ,あ なた達 も同罪だ。

1)ヒ .́明確に原子力開発に反対 しないなら ,

あなた達を三度と議員にさせない し。そうす

る力は我 に々200%あ る』とせまり ,つい

に議員を反対派にさせた」と報告すると ,総

員立ヤヽ上って力拍手1、 この辺に ,日 本と米国

ハデモクラ:.一 の有無の差が明白にあるよう

に思いました、.

議員達は ,こ のようなフンイキの中でも ,

「 エネルギーの不足をどうするか」 ,「 ラス

ムツセン報告をどう評価するのか」 ,「原子

炉には改良の余地はないのかl 。「すぐ止め

なければならぬ危険性はないではないかJ等

と質問。専門家達が明確に答えていく。「エ

ネルギー危機は余裕を見込みすぎたからだ、

エネルギーがあるからヒ。どんどん消費させ

てきたか
')消

費が増えた。少し倹約を呼びか

けた
')。

原子炉が半分止ぅていても。十分エ

ト



ネルギーは余っているではないか」 ,「 少 く

とも安全性が証明されるまで止めて も ,エ ネ

ルギー危機は作 いなければ来ない 1 ,「 ラス

ムツセン報告は ,実験データーを無視 してい

るから 3全然問題にならない」 ,「 事故が起

こってから炉 をとめて も遅 くないとい うのか」

等 。々特に ,ホ セパーが ,「 AECの 計画は

あまりに も早 く進められ ,科学的評価が間に

合わなかった。従 って近年は ,AEC,iや っ

てきたことを正当化 し ,ま た 。それを証明 し

ようとすることだけに追われている。そのた

め ,AECは ,人 々の望まない方向に しか動

けず ,事実を隠 したり 。ウソや不充分なこと

しか言えないハメに陥 っている」 。また 。「

委員の多 くは ,そ れまでの係 り合いに責任を

負れ切れず ,ま た ,研 究費′)停 止 。委員辞任

後の職の無 さが頭にあって ,本 当のことが言

えな くなっている」 とまでパクロしま した。

午后は ,賛成派の 2名がAEC側 の発言を

まず行ない 。それに対 し ,一般参加者が論を

斗わすとい う形式で ,元 AEC委 員 (ま だ賛

成派で ,民 間会社にぃる )は ,マ ナイタの上

で ,力 わヽいそうでした。 しまいに 。「 プル ト

ニクムが 600年 残って も。人類の歴史から

見て長い ものではない」 。「 AECの 方が豊

富に情報 を持 っているのだから ,タ ンプリン

やゴフマンより信頼できる」 。「過去にAE

Cが秘密 を持 っていたことは認めるが ,今は

皆知 っているじやないか」 `「今 lLめ ろと言

われると 。今までの積上げが皆 ムダになる」

等 、開き直 りしかな くなり ち最後にネーダー

が ,「 プル トニウム″)輸送中やサポタージュ

で事故が起こ′、たらどうするJと 聞 くと ,「

輸送 とグ リラは ,警備 と国際協定で防 ぐ。サ

ポタージュは労働者教育て防げる」といった

ので大笑いになりました。 ヤジが面白かった。

「グ リラはAECに 事前に攻撃を知らせるの

か ?」 ,「 ナチス方式取入れをAECは ぃつ

きめるのか ?」 などぅ

この後 ,事務局の人やネーダーと相談 し ,

翌 16日 に私が話をする機会を作 って貰いま

した。 16日 朝 ,他の 4名の専門家と共に ,

1000人 位の参加者の前で約 20分話をし,

司会のネーダーから段上でネギ%わ れ 。参加

者多数が立ち上って拍手を何分 も続けて くれ ,

三度 も段上に呼び戻 されました。このあ とが

質問ぜめて ,日 本での事故例やムラサキツユ

クサ (低線量の放射線で突然変異を起こす草

花で ,市川氏の専門。先 日 ,浜 岡原発から約

lKmの地点で変化が認められ話題 となって

いる。事務局注 )のことを ,教え切れない人

達(老若女男の差な く)に取 り囲まれて、特

に ,報道関係に もきかれ 。この時は非常に緊

張 しま した。ただ し ,段上での話は ,ス ライ

ドが使えなか ったこと ,話題が少 し全体的に

はずれていたため ,運動の方式にはあまり触

れることがてきず 。あとで 。個人的に話 し合

いました、夕方 5時 っネーダー為中′ふ人物が

記者会見に出ている間 .部屋に戻 ったら ,つ

ぃク トウ トと 1時間眠 ってしまう位疲れまし

た。学会とは大違いです。

夕方 6時 より ,じめ くくりの集会があ り ,

その最後にネーンダーが立ち 。「 1976年 ま

でに ,新 しい原発の建設と運転中の原発をす

べて止めよう。たった 一回 ,は じめてのこの

種の市民運動の集まり ,シ ロウ トの集ま りが ,

技術′)一分野 を相手に斗い 。76年までに勝

つ見通 しはついた」 と宣言 し,10分以上の

拍手で ,じめ くくりになりま した、(夜 9時 )

署名運動など ,STOP The NUC―

し
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LEAR POWER (原 子力阻止 )の地

道な運動は ,す さまじく ,こ のスローガンを

プリントした丸首シャツが大売れです。すで

に ,何名もの議員が「投降」 し,あ るいは ,

敗れて (中間選挙で ),新 しい「 原発反対派」

に置き換えられたとのこと。さらに ,2月 ま

でに ,こ の 10名を狙い打つという目標議員

もきまり,彼 らは ,き わめて自信タップリと

いったところです。午后のJヽ集会では ,新■

界の代表者達が徴壼的にたたかれ ,不買運動

(配違刊でないのでやりやすい。スタンドの

前て ,買 わない呼びかけをすると売れ行きは

半減するという)のおどしを受けていました。

直接民主主義の手本みたいなものです。

夕食後 ,10時から ,ル イジアナ州から ,

たった一人しか来ていないという ,も のすご

い美人のお嬢さん (と 思っていたら ,話 して

いる内に 1940年 産まれのミセスと判明 )

につかまり,ついさっきまでロピーで二人だ

けで話していました。まだ原発の「グ」の字

も来ていないルイジァナでの関′き,彼 らの ,

広島・長崎への関心に驚きました。彼女の父

親は ,日 本で捕虜になっているとき ,広島て

原爆を受け死んだとのこと。彼女にとって ,

話をした日本人は私が始めてだそうで ,「今

まで日本人をうらんていたが ,あ なたの広島

の話を聞いたので ,私 も日本人を許すから ,

日本人も米国人を許して ,原発を無 くすよう

に協力 してほしい」といわれ ,ど っちがどっ

ちかと ,変 な気になりました。

このほか ,若い学生達は ,日 本の全共斗の

学生達とそっくりです。5人位の女の子と ,

同数の男の子が ,し ょっちゅうつきまとって,

何でも日きます。そのうちの一人はインデイ

アナ州の19才の女の子で ,金沢の北陸学院

に交換留学生で 1年いたとのことで ,美浜の

ことを知っていました。

明朝 ,ま だ分科会がいくつかあります。こ

の二日間 ,た った一回しかホテルの外に出て

いません。 (17日 2時 50分 )市り||」

「東京電力を追い出そ う4
柏 崎 で 住 民・ 労働 者 大 集会

11月 24日 ,柏崎・刈羽原発反対守る会

連合 ,柏崎原発反対同盟 ,日 本社会党県本部 ,

新潟県労働組合評議会の四者共催の集会が ,

原発予定地で開かれた。海から吹きつける激

しい風雨にもか わヽらず ,予想を越える4千

5百名が参集する大集会となり ,現地住民と

支援労働者の決意を示す ,大 デモンストレー

シヨンが ,く りひろげられた。以下は ,集会

で採決された決議文である。

「 原子力発電所の危険性は ,数多 くの事故

や放射能漏れ ,さ らに軽水炉型原発の根元を

ゆるがす一次冷却水パイプの欠陥問題で明ら

かとなった。また ,原子力船″
むっ″は ,原

子力行政のデタラメさ ,無責任さと ,安全審

査体制の無能さを全国民の前に ,は っきりと

示 した。

柏崎 ,刈羽では ,我 々の強固な原発阻止の

たたかいの中で ,一号炉建設計画の地点付近

に大断層が走り,地質がきわめて軟弱である

ことが確められた。しかも ,東京電力はこの

劣悪地盤をごまかすために数値書き換えを行

なって ,電源開発調整審議会の認可をとりつ

けたことも判明した。

我 々は ,生活といのちをかけた住民の原発

阻上のたたかいと ,労働者のたたかぃが ,道

理に合ったものであること ,そ して ,両者の

-5-



固い結束が 。このたたかいを勝利に導 くこと

を確信する。

我々は原発建設を断固として許さず 。実力

をもって阻止する決意をこめて次のことを決

議する。

l。 東京電力の原子力発電所建設を実力で

阻止する。

2.東京電力の書き換え数値に基づいてな

された電調審認可の自紙撤回を勝ちとる
`、

3.原子炉安全専門審査会申請を阻止する。

4.先祖伝来の荒浜村有地 ,里道を実力で

守りぬく「

111 荒浜村有地及び里道にかかわる入会

慣行権を行使し,活用していく。

(21 荒浜村有地の市議会での売却の審議

を実力で阻止する。

t31 里道の用途廃止を実力で阻止する。

5.東京電力の準備工事など ,用地内の作

業を実力で阻止するたたかいをやりぬく。

6。 原発関連工事を全県的なたたかいて阻

止してゆく。

ill 信濃川からの一次冷却水取水を阻 lL

する。

(21 送電線の建設を阻止する。

7.ま やかし公聴会の開催を阻止する。」

― 放 射 線 被 災 者 同 盟 発 足 ――

日本原電散賀発電所で作業中に被ばくした

岩佐 さんと,高校時代のアルバイト中 ,イ リ

ジクムの線源で被ばくしたAさ んとが中心に

なって ,産業医療 ,研究などの各施設で放射

線障害を受けた人たちの 。相互援助組織とし

て 。11月 8日 に発足。おTl人 の手記をまと

めたバンフレノト「苦 しみと不安を乗り越え

て1(カ ンパ 100円 )を発行。ご希望の方

やお問合せは事務局まで。

年末 カ ンパ の訴 え

とめどもないインフレは ,容赦なく.われ

われの運動にも襲いかかってきています。大

阪―松山間の航空賃 も35%ア ップになりま

した、しかし,公判に送る弁護団は減らした

くありません。土地裁判にも。わずかでも支

援を続けたいと思います。また ,国内外の ,

原発反対運動との交流 も,ま すます盛んにな

り ,そ の中での F支援の会」の役割も ,さ ら

に重くなりそうです。

この一年 ,新 しく入られた方も含め会員グ)

皆さんに支えられて ,5回の公判も斗いぬく

ことができました。諸事物入りの折から ,心

苦しい限りですが ,イ ンフレ防衛のためのカ

ンパにご協力下さいますように。 事務局

会 計 報告 (′ 74.H/9～ Hそ0)
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